
 

Herrn Oberbürgermeister 

Dr. Dieter Salomon 
Rathausplatz 2-4  
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Freiburg, 17.07.2013 

 
Anfrage nach § 24 GemO „Umstellung auf MS-Office 2010“ 

Hier: Datenschutz 
 
Sehr geehrter Herr Oberbürgermeister, 
 

bei der Stadt laufen die Vorbereitungen der Ausschreibung zur Umstellung 

auf MS-Office 2010. Es ist davon auszugehen, dass die Nutzung von Office 

Produkten früher oder später nur noch über den Cloud-basierten Dienst 

„Office 365“ möglich sein wird.  
 

„Weil das Software-Unternehmen Microsoft den US-Geheimdiensten 

offenbar unverschlüsselten Zugang zu seinen Produkten gewährt, rät 

der Datenschützer Thilo Weichert (Datenschutzbeauftragter von 

Schleswig-Holstein) der öffentl. Verwaltung dringend davon ab, Cloud-

basierten IT-Dienste des Programms Office 365 zu benutzen. Microsoft-

Cloud-Software "Office 365" ist nicht abhörsicher.“ 
 

Da die Umstellung bisher noch nicht vollzogen ist, hat die Stadtverwaltung 

die Chance, in Zeiten von PRISM, zu prüfen, in wie fern frei entwickelte 

Office-Anwendungen wie „Open Office“ sich als echte Alternative zu MS-

Office Produkten einsetzen lassen. Die Unabhängigen Listen haben dazu 

folgende Fragen: 
 

1. Wie weit sind die Ausschreibungen zur Umstellung auf MS-Office 2010 

fortgeschritten? 

2. Wann kann mit dem ersten Einsatz gerechnet werden. 

3. Welche Maßnahmen (Schulungen, Aufklärungskampagnen) wie z.B.: 
 

• digitale Spuren durch analoge Kommunikation zu vermeiden 

• die Nutzung europäischer (außer britischer) statt US-

amerikanischer Dienste 

• die Nutzung von Pseudonymen 

• eine Ende-zu-Ende-Verschlüsselung bei E-Mails 

• das Löschen von Cookies im Browser 

• das Installieren von Werbe- und Tracking-Blockern  
 

wurden bisher aufgrund der aktuellen Debatten seitens der städtischen IT 

ergriffen, um die Mitarbeiter auf den sensiblen Umgang mit Daten 

hinzuweisen? 
 

Wir danken für eine zügige Beantwortung unserer Fragen. 

Mit freundlichen Grüßen 

 

  
Michael Moos    Hendrijk Guzzoni 

Fraktionsvorsitzender Stadtrat 


